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СЕКРЕТ ПЯТНАДЦАТОГО ЗАДАНИЯ 

Правописание -НН- и -Н- в суффиксах различных частей 

речи 

Чтобы выполнить без ошибок данное задание, нужно научиться 

различать следующие части речи – прилагательное, причастие, 

существительное и наречие. К тому же необходимо знать правила 

правописания -НН- и -Н- в суффиксах этих частей речи. 

Вот одна из формулировок  задания: 

15. Укажите все цифры, на месте которых пишется НН. 

Уже в первом пейзаже В. Серова были проявле(1)ы почти все 

черты, свойстве(2)ые ему как пейзажисту: острота видения, 

глубочайшее проникновение в суть изображаемого, 

изыска(3)ость и точность колорита. 

Давай начнѐм с самого лѐгкого и приятного материала – с имени 

прилагательного. 

 

Чтобы не ошибиться в правописании -НН- и -Н- в 

суффиксах имѐн прилагательных, надо хорошо 

понимать, что такое суффикс, и уметь находить его в 

слове.  

Само слово «суффикс» пришло к нам из латинского языка, в 

котором оно обозначало «подставленный». Суффикс – это часть 

слова, которая стоит после корня и служит для образования новых 

слов. Таким образом, чтобы не ошибиться в правописании НН и Н в 

прилагательном, нужно разобрать его по составу, а также определить, 

при помощи какого суффикса образовалось данное прилагательное  от 

имени существительного. 
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ТАБЛИЦА-ПОМОГАЛКА 

                         -НН-                          -Н-

В прилагательных, образованных от 
существительных с основой на Н при 
помощи суффикса -Н-, пишется  НН. 

Одна Н входит в корень, а другая  Н – 
в суффикс: 

сон – соННый 

Запоминаю: 

юНый, пряНый 

свиНой, румяНый 

Прилагательные, образованные 
от существительных при помощи 

суффиксов -АН-, -ЯН-, -ИН- , 
пишутся с одним Н. 

Эти прилагательные обозначают, 
из чего или для чего был сделан 

предмет: 
кожа – кожАНый 

серебро - серебрЯНый 

Исключения, ты, конечно,  
прекрасно помнишь: 

стеклЯННый, оловЯННый 
деревЯННый 

НН пишется в прилагательных, 
которые образовались от 

существительных при помощи 
суффиксов -ЕНН- и -ОНН-: 

жизнь – жизнЕННый 
огонь- огнЕННый 

традиция – традициОННый 
НО: ветрЕНый (исключение) 

ветреный день 
на улице ветрено 

помню: 

безветреННый 

Суффикс –ИН- бывает только в 
прилагательных, которые 

образованы от существительных, 
обозначающих животных и птиц: 

лебедИНый 
мышИНый 

помню: 
гостИНый 
гостИНая 

гостИНица 

Хотелось бы обратить твоѐ внимание на то, что в кратких 

прилагательных пишется столько же н, сколько и в полных, от 

которых они образованы: 

длиННый – дорога (какова?) длиННа 

таинствеННая – история (какова?) таинствеННа 
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В предложенном предложении всего одно имя прилагательное – 

свойственные. В нем пишется НН, потому что прилагательное 

образовано при помощи суффикса -енн-: свойств/ЕНН/ые. 

 

ЗАПОМНИ! 

подлиННый 

истиННый 

недюжиННый 

стариННый 

 

Правописание отглагольных прилагательных и причастий 

Не путай причастие и отглагольное прилагательное. В отглагольных 

прилагательных пишется одна Н (помню исключения), а в причастиях 

– две Н (НН). 

В чѐм же разница? Разница в том, что причастия всегда обозначают 

временный признак предмета, а отглагольные прилагательные – 

постоянный. Понять это несложно.  

Смотри: ломаная линия – сломанная игрушка, вязаный шарф – 

связанная жилетка, плавленый сыр – расплавленное олово.  

Ломаная, вязаный, плавленый – это постоянные признаки. 

Ломаная линия никогда не станет прямой, а сломанную игрушку 

можно починить. Плавленый сыр не станет копчѐным, а 

расплавленное олово когда-нибудь сможет застыть.  

Чтобы отглагольное прилагательное стало причастием, приобрело 

глагольность и, как следствие, НН, нужно добавить к нему приставку 

(кроме не-) или зависимое слово. 
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ТАБЛИЦА-ПОМОГАЛКА 

отглагольные прилагательные 

(образуются от глаголов 
несовершенного вида)  

Н 

причастия  

(образуются от глаголов 
совершенного вида с приставкой 

и без неѐ) 

НН 

 

вязаНый шарф 

сушѐНые ягоды 

жареНая картошка 

мощѐНая дорога 

1.Наличие приставки                     
(кроме НЕ-) 

связаННый шарф 

высушеННые ягоды 

поджареННая картошка 

вымощеННая дорога 

Помню исключения: 

невидаННый 
неслыхаННый 

нечаяННый 
отчаяННый 
желаННый 

неждаННый 
негадаННый 

2.Наличие зависимого слова 
 

вязаННый бабушкой шарф 

сушѐННые на солнце ягоды 

жареННая в масле картошка 

 

мощѐННая камнем дорога 

Будем разбираться.  

ВязаНый шарф был приятной серой расцветки.  

ВязаНый – это отглагольное прилагательное. Образовано от глагола 

вязать, не имеет ни приставки, ни зависимого слова. Пишется с 

одной Н. 

Изменим предложение: 

Вязанный бабушкой шарф был приятной серой расцветки. 

ВязаННый (кем?) бабушкой.  Здесь у причастия есть товарищ – 

зависимое слово, поэтому пишем его с двумя НН. 
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Брат любит жареНую картошку.  

ЖареНую – это отглагольное прилагательное. Образовано от глагола 

жарить, не имеет ни приставки, ни зависимого слова. Пишется                       

с одной Н. 

ЖареННая с чесночком картошечка аппетитно пахла.  

ЖареННая (с чем?) с чесночком. У причастия есть зависимое 

слово, поэтому НН.  

На незваНого гостя не припасена и ложка. –  

Уходя, зваННые на ужин гости любезно заметили: «Хозяйке 
особенно удался майонез». 

КрашеНые скамейки в парке сияли яркой краской. – 

КрашеННые яркой масляной краской скамейки сияли.  

СтираНое бельѐ высохло на ветру буквально за минуты. – 

Платье, стираННое в трѐх водах, так и не отстиралось.  

На стул были небрежно брошены неглажеНые штаны. –  

Давно не глажеННые штаны висели на стуле. 

Вся сложность этого задания состоит в том, чтобы увидеть зависимое 

слово и написать правильно – с двумя Н (с НН). Внимательно смотри, 

если оно есть, то стоит рядом с причастием. Справа или слева. 

А приставку любой увидит.   

Догадайся:)  

 

Чем жареННая с грибами картошка отличается от 
жареНой картошки с грибами? 

 



6 
 

 

Проверим свою наблюдательность 

Определи, в каких случаях пишем НН: 

1.На стене висела картина, написа(…)ая акварелью. 

2.Ране(…)ый в руку боец был доставлен в госпиталь. 

3.Люблю топлѐ(…)ое молоко. 

4.На столе лежала тка(…)ая скатерть. 

5.Рва(…)ые сапоги пришлось выбросить. 

6.Туше(…)ое в сметане мясо оказалось вкусным. 

7.Раздались беше(…)ые аплодисменты.  

8. Незва(…)ый гость хуже татарина. 

9. Мы долго разглядывали на снегу пута(…)ый след зайца. 

10. Кипячѐ(…)ая вода оказалась кстати. 
     

(Написанная, раненный, тушённое  являются причастиями, потому что имеют зависимые 

слова, и пишутся с двумя Н. 

Топлёное, рваные, тканая, бешеные, незваный, путаный, кипячёная – отглагольные 

прилагательные (не имеют ни приставок, ни зависимых слов)  и пишутся с одной Н) 

 

 

СОВЕТ: приставка НЕ- должна тебя заставить 

насторожиться. Иногда за ней прячется другая 

приставка, которая влияет на правописание НН. 

СРАВНИ: некошеНый – нескошеННый 

ЗАПОМНИ! 

незваНый 

непрошеНый 

непугаНый 

нехожеНый 

смышлѐНый 
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В причастиях и отглагольных прилагательных бывают и другие 

суффиксы с Н, например, асфальтированный, линованный, 

премированный. В этих словах нет ни приставки, ни зависимого 

слова, а пишутся они с двумя Н (с НН). Почему? В этих словах два 

суффикса: суффикс глагола -ОВА- или -ЕВА- и суффикс причастия -

НН-. 

 

Прилагательные и причастия, которые оканчиваются на                
-ОВАННЫЙ, -ЁВАННЫЙ, пишутся с двумя Н (с НН).  

В словах кованый и жёваный ОВ и ЕВ входят в корень. 

 

Помним про краткие причастия. От полных они отличаются по форме 

и по роли в предложении: 

В кратких причастиях пишем всегда одну Н. 

провереННые тетради – тетради провереНы, 
решѐННая задача – задача решеНа, 

выполнеННое задание – задание выполнеНо. 

 

НН и Н в наречиях 

Правописание Н и НН в наречиях определяется следующим 

правилом: 

 

В наречиях пишется столько же Н, сколько в словах, 

от которых они образованы: 

путаНый – говорил путаНо 

бешеНый – поскакал бешеНо 

тумаННый – выражался тумаННо 

рассеяННый – смотрел рассеяННо 

увереННый – подписал увереННо 

Помню: поистиНе. 
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НН и Н в существительных 

 

На самом деле  правописание Н или НН в существительных зависит  

от суффиксов, с помощью которых образовано то или иное слово. 

Поэтому если правописание существительного вызвало затруднение, 

разбери его по составу, посмотри, как оно образовано: 

муче/ник, именин/ник, мошен/ник, варен/ик,торфян/ик 

Выучи: 

 

 

придаНое 

тружеНик 

ветреНик 

ветреНость 

гостиНица 

длиНа 

путаНица 

мошеННик 

подлиННик 

воспитаННик 

поклоННик 

подокоННик 

низмеННость 

беспридаННица 

Разберѐм задание в формате ЕГЭ. 

15. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Для получения бумаги высокого качества раздробле(1)ые, 
пропита(2)ые особе(3)ым составом, варѐ(4)ые при особой 
температуре стволы деревьев должны быть превраще(5)ы в 
текучую массу. 

Помню алгоритм: сначала определяю часть речи. Если 
прилагательное – смотрю на состав слова, если глагольная 
форма – на наличие приставок и зависимых слов. 

РаздроблеННые, пропитаННые – причастия, имеют приставку, 

варѐННые – причастие, имеет зависимые слова «при особой 
температуре», 

особеННый – прилагательное, рабираю по составу - особ/енн/ый,  

превращеНы – краткое причастие. 

Правильный ответ:  1234 
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По-моему, единственное слово, которое вызывает в данном задании 

трудности, - это слово «варѐнные». Нужно быть внимательным и 

увидеть зависимые слова, которые стоят рядышком:  

варѐННые при особой температуре. 

 

 

Задания для самопроверки, формат ЕГЭ 

1. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Впоследствии я разыскал в кладовке какие-то необыкнове(1)ые 
рукописи, переплете(2)ые в тома и писа(3)ые по-латыни. 

2. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Светлые стены изыска(1)ых пропорций, отдела(2)ые 
керамической плиткой, увенча(3)ы декоративным майоликовым 
поясом с причудливым изображением орхидей. 

3. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

На письме(1)ом столе – рукопись рассказа «Старуха», 
кожа(2)ая папка для бумаг, серебря(3)ый бювар с монограммой 
«И.Б.», тяжѐлая стекля(4)ая чернильница с медной крышечкой. 

4. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется Н. 

На яхте –– фирме(1)ое клеймо «К. Фаберже», а на серебря(2)ом 
ободе, надетом на хрусталь, выгравирова(3)о еѐ название 
«Вера». 

5. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Завале(1)ый папками стол был покрыт рва(2)ым куском 
масле(3)ого картона, усея(4)ого чернильными кляксами и 
испещрѐ(5)ого неразборчивыми цифрами. 

6. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Суровый вое(1)ый ужин зимой 1942 года – варѐ(2)ая мороже(3)ая 
картошка или чечевичная каша, приправле(4)ая конопля(5)ым 
маслом. 

7. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 
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Мощѐ(1)ая мраморной плиткой прихожая украше(2)а 
стекля(3)ыми вазами и золочѐ(4)ой мебелью, созда(5)ой 
лучшими мастерами Италии. 

8. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Как ни густы бывают студѐ(1)ые осе(2)ие туманы, моряки 
найдут дорогу к родному брегу по размере(3)ым, неторопливым 
ударам стари(4)ого колокола. 

9. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется Н. 

На картине Вермейера «Уличка» мостовая вымете(1)а, 
мощѐ(2)ое плиткой крыльцо вымыто, фасады снизу выбеле(3)ы 
извѐсткой. 

10. Укажите цифру(-ы), на месте которой(-ых) пишется НН. 

Валаам стал поисти(1)е школой живописи для И.И. Шишкина: 
ра(2)ие валаамские полотна принесли ему серебря(3)ую медаль 
Академии художеств, а после того как два пейзажа были 
награжде(4)ы золотой медалью, художника немедле(5)о 
отправили в творческую поездку в Италию. 

 

 

1 123 6 14 

2 12 7 235 

3 14 8 234 

4 23 9 13 

5 145 10 25 
 

 

Чем жареННая с грибами картошка отличается от жареНой 
картошки с грибами? 

 

 

Варианты ответов: 
 
1)Всѐ зависит от того, в какой момент в картошку добавили 
грибы. 
 
2)ЖареННая с грибами – причастие с зависимым словом: 
жареНая – отглагольное прилагательное без приставки. 
 
3)ЖареННая – процесс, жареНая – результат. 

 


